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“论到那些已经蒙了光照，尝过天恩的滋味，又于圣灵有分，并尝过神善道的滋

味，觉悟来世权能的人，若是离弃道理，就不能叫他们重新懊悔了。因为他们把神的

儿子重钉十字架，明明地羞辱他。”（来6：4~6） 
  
在欧洲有一些地方是经常打仗的地点，比如比利时王国，它可以称为是欧洲的战

场。战争曾经在整个欧洲激烈展开，但是一些伤心之地是一场战争接着一场战争。同

样，几乎没有一段圣经的经文，是不被真理的敌人和真理的捍卫者所争辩的；但是这

一段经文，和另外一两处地方，一直是被攻击的特别目标。这里是那被争论所践踏的

其中一段经文，对它的看法相差有如天南地北，某些人断言这指的是这个意思，一些

人宣告它是另外一个意思。我们认为他们中的一些人比较接近真理；但是其他人是绝

对错误，偏离了圣灵的意思。我们带着用孩子般的单纯来看的这个动机，自己来看这

段经文，我们如果发现它所讲的，和我们所坚持的某些事情不相符，我们就愿意抛弃

任何我们自己的教义，而不是抛弃任何一段圣经。 
看整段圣经的内容，我们发现使徒希望推动门徒继续前进。人思想里有一种倾向

，就是在抵达天上的目标之前停步。我们只要一掌握了信仰的第一批原则，经过了洗

礼，明白了死人复活，我们里面就有一种倾向，要坐下来不动，说：“我已经出死入

生了；到了这里我就要找地方坐下来休息。”而基督徒的生命并不是要坐着不动，而

是一场赛跑，永远前进。因此使徒努力催逼门徒向前，让他们定睛耶稣，不懈奔跑天

路。他告诉他们，在某一个日子，经历了一个荣耀的改变——在某一个时候经历了圣

灵奇妙的动工，这还不够；他而是教导他们，在他们一生中都要有着圣灵，这是绝对

必须的——只要他们还活着，就要在神的真理上有进步。尽可能为了使他们坚持，他

向他们说明，如果他们不坚忍，他们肯定就要失丧了；因为除了神已经加在他们身上

的拯救以外，别无其他拯救；如果这不可以保守他们，推动他们向前，把他们毫无瑕

疵献给神，就不能有别的办法了。因为他说，如果你们已经蒙了光照，然后又离弃了

道理，你们要重新懊悔，这就不可能了。 
今天早上我们要回答一两个问题。第一个问题是，这里讲的是什么样的人；他们

是不是真基督徒？第二，离弃道理是什么意思？第三，这里断言，不能叫他们重新懊

悔，为什么要这么说？ 
那么我们首先回答这个问题，这里讲的是什么样的人？如果你读吉尔博士，欧文

博士，和几乎所有卓著的加尔文主义作家的书，他们全都断言这些人不是基督徒。他

们说，这里讲的关于这个人的已经够多了；他是一个外面的基督徒，但不足以表明他

是一个真信徒。我突然发现，如果他们不是要坚持一些教义的话，他们是不会这么说

的；因为一个看这段圣经的孩子都会说，这里所讲的人必定要是基督徒。 
如果圣灵要描述基督徒，我是看不出他还可以用比这里更直接的来作描述。怎么

可以说一个人蒙光照，尝过天恩的滋味，于圣灵有分，却可以不是神的儿女？我尊敬

这些有学问的博士，我羡慕，爱他们所有的人，我要谦卑地说，当他们这样说的时候

，他们是容许他们的判断有一点的扭曲了；我想我是能够说明，这里所描写的人除了

真信徒以外不可能是其他人。 
第一，这里说他们是已经蒙了光照。这指的是神的灵光照人的作用，在确信的时

候被倾注在人的灵魂里，这个时候人得了光照，看到他的属灵光景，他被光照看到犯

罪得罪神是何等邪恶苦毒的一件事情，神使他感觉到，要从自己败坏的坟墓里走出来



，他是何等全然无力，他被进一步光照，看到“凡有血气的没有一个因行律法能在神

面前称义”，看到十字架上的基督是罪人唯一的希望。恩典第一个工作就是光照人心

。按着本性我们是全然黑暗的；圣灵像一盏灯，把光射入黑暗的心，显明它的败坏，

展现它荒凉的可悲光景，并在适当的时候，也启示耶稣基督，让我们在他的光中也可

以看到光。我不认为一个人可以真正得到光照，除非他是神的儿女。这个词岂不是表

明一个人受教于神吗？这不是基督徒经历的全部，但这岂不是其中的一部分吗？ 
正如这段经文所讲，在光照我们之后，下面一件事情就是神给我们尝天恩的滋味

, 我们把这理解是拯救的天恩，包括赦罪，靠着耶稣基督算给我们的义得称义，被圣灵

重生，和那一切属灵生命的开端传递救恩的一切恩赐和恩典。所有真信徒都尝过天恩

的滋味。 
一个人得光照，这还不够，光可能射到他的眼球上，然而他可能还会死去；他必

须尝到主的良善，就像看到一样。看到我是败坏的，这还不够；我还必须尝到基督能

够挪开我的败坏。我知道他是唯一的救主，这还不够；我必须要尝他的肉，他的血，

和他有生命的联合。我们的确认为，当一个人得到光照，有恩典的经历，他就是一个

基督徒；无论这些伟大的神学家怎样认为，我们都不认为圣灵会把一个还没有重生的

人描述成蒙了光照，尝了天恩的滋味的人。不，我的弟兄，如果我已经尝了天恩的滋

味，那么这天恩就是我的了。如果我已经有了对我救主的爱的经历，尽管这是如此的

肤浅，我就是属他的一个人了，如果他已经把我带进了青草地，使我品尝了可安歇的

水和嫩草的滋味，我就不必害怕我是不是真是神的儿女。 
然后使徒作了进一步的描述，是更高的蒙恩境界——因着与圣灵有分而成圣。这

是信徒专有的特权，在他们首尝天恩的滋味后，成为与圣灵有分的人。他是一位内住

的灵；他住在人的心，灵魂和头脑里，他以这必死的血肉之体为家；他以我们的心为

宫殿，安息其中，我们确实可以判断（我们认为这是按着圣经的权柄的），没有人可

以在圣灵中有分，却是没有重生的。圣灵住在哪里，哪里就必然有生命，如果我在圣

灵中有分，与他相交，我就可以确信救主的血已经买赎了我的拯救。亲爱的，你不需

要害怕；如果你有了圣灵，你就有了那确保你的拯救的；如果你因着内在的交通，在

他的灵里有分，如果因着永远内住的圣灵安息在你里头，你就不仅只是一个基督徒，

你还是靠着恩典，达到了恩典里的某种成熟。你已经超越了仅仅蒙光照；你已经超越

了仅仅品尝天恩——你已经得到了一种确定的盛宴，在圣灵有分。 
然而，为了免得对人作为神的儿女有任何的误解，使徒继续进深到下一个阶段。

他们“尝过神善道的滋味”。在这里，我要大胆说，这里有一些很好的基督徒，是已

经尝过天恩的滋味，但是却从来没有“尝过神善道的滋味”的。我是说，他们是真正

归正了，已经尝过天恩的滋味；但还没有在恩典里长进到一个如此坚强的地步，明白

那拯救他们的神的道本身的甜美，丰富和肥甘。他们已经被神的道所拯救，但他们还

没有像许许多多其他的人一样，意识到，爱这神的话语，以它为粮。神在人心里动恩

典的工作，这是一回事，神把这工作显给我们看，这又是另外一回事；神的话语在我

们里面动工，这是一回事——我们真正，习惯性地品尝，体会这话语，以这话语为喜

乐，这又是另外一回事。我的听众中的一些人是真正的基督徒，但他们还没有到一种

地步，可以热爱拣选的真理，把它作为甜美的食物吞下去，在这点上接受恩典的伟大

教义，以此为粮。但这些人是这样的。他们已经尝了神的善道，也领受了天恩——他

们已经到了如此这么一个阶段，他们爱神的话语，尝了它，享受它。它是他们的帮助

，他们看它被蜜更甜，比蜂房下滴的蜜更加甘甜。他们已经“尝了神善道的滋味”。

我再说一次，如果这些人不是信徒，那么谁还是呢？ 
他们更进一步。他们已经达到了敬虔的顶峰。他们已经觉悟了“来世的权能”。

不是行神迹的恩赐，我们这个时代神没有给我们这样，而是圣灵加给一个基督徒的所



有那些能力。它们是什么呢？嗨，是信心的能力，甚至可以命令天下雨，天就下雨，

或者停止天上的雨瓶，让天不下雨。有祷告的能力，在天地之间树立一张梯子，命令

天使上上下下，把我们的需要带给神，把祝福从上面带下来。有神的仆人因着神的默

示说话的能力，神用这来束他们的腰，这能力使他能教导别人，带领他们到耶稣这里

来；还有其他各样可能的能力——与神相交的能力，或者耐心等候神的儿子的能力—

—这些人拥有这些能力。他们不仅仅是孩子这么简单，他们是大人；他们不仅仅活着

，他们还被赋予了能力；他们是大人，肌肉结实，骨骼强壮；他们已经成为了恩典的

巨人，不仅领受了光，还领受了来世的权能。对于这些人，我们要说，无论这段经文

的意思是什么，他们毫无疑问，必定是真正的，真实的基督徒，而非其他人。 
现在我们要回答第二个问题，离弃道理是什么意思？ 
我们必须提醒我们的朋友，离弃道理和跌倒有极大的分别。圣经里没有地方说过

，一个人跌倒就不能重新再来；相反，“义人虽七次跌倒，仍必兴起。”神的儿女无

论跌倒多少次，主依然要扶持义人是的，当我们骨头折断，他要再次为我们接上，再

次把我们高举在磐石上。他说：“背道的儿女啊，回来吧。因为我作你们的丈夫。”

如果基督徒真是背道如此远离，大能的恩典依然高喊：“回转，回转，回转，回到受

伤父亲的心里。”他依旧呼召他的儿女再一次回头。跌倒不是离弃。让我解释其中的

区别；因为一个跌倒的人，他的表现可能就像一个离弃道理的人一样，然而两者之间

有极大的分别。我找不到比晕倒和死亡之间的分别更好的例子。 
这里躺着一位年轻人；她几乎不能呼吸；她自己不能举起自己的手；如果其他人

举起她的手，它又滑落下来。她冰冷僵硬，她晕倒了，但没有死。 
另外有一个人，和她一样冰冷僵硬，但有这么一个分别——她是死的。基督徒可

能晕倒，也可能跌倒晕过去，有人可能会抬起他，说他死了；但他没有死。如果他真

的跌倒，神要再次把他拉起，但如果他离弃道理，连神自己也不能救他。因为如果义

人离弃道理，“就不能叫他们重新懊悔了。” 
另外，离弃道理不是受到一时的惊吓和试探而犯罪。亚伯拉罕到埃及去，他怕人

把他的妻子把他那里夺走，他就说：“她是我的妹子。”这就是在一时的威吓之下犯

的罪 ，他慢慢悔改，神原谅了他。这就是跌倒；但不是离弃道理。甚至挪亚也犯了罪

，直到现在还令人想起他来的时候把他看低，这要直到末后都令此蒙羞；但毫无疑问

，挪亚悔改了，被神主权的恩典拯救。挪亚跌倒，但挪亚没有离弃道理。一个基督徒

可能有一次走了偏路，快快地再次回头；尽管被威吓而犯罪，是一件可悲，痛苦，邪

恶的事情，然而这和因着完全离弃恩典而犯的罪有极大的分别。 
我们也不可以说一个人犯了罪（这并不奇怪），他就是离弃道理了。我相信有一

些基督徒——（我们不可对此说得太多！——让我们用衣服遮盖我们弟兄赤露的身体

），但我确实相信，有一些基督徒，在一段时间里，走偏了路，进入罪中，然而却不

是确定地离弃道理了。 
大卫有黑点——这黑点使成千上万的人迷惑不解。肯定有几个月的工夫，大卫没

有公开认罪，继续他的生活，但毫无疑问，他的心发痛，因为恩典没有终止它的工作

——拿单在灰中挑起火星，这表明大卫没有死，否则先知用火柴是不能如此容易就引

出火来的。同样，亲爱的人，你可能陷入罪中有一段时间，离开了神；然而你不是这

里所描述的这种人，要是这里所讲的这种人，你就不可能得救了；但尽管你游荡，你

还是你父亲的儿子，怜悯在呼喊：“悔改，悔改；要归回你的前夫，因你那时的光景

比如今还好。回来吧，哦，游荡的人，回来吧。” 
还有，离弃道理甚至不是放弃所承认的。有人会说：“这里有一位某某，他以前

承认相信基督教，现在他否认，更糟糕的是，他胆敢咒诅发誓，说他从来就根本不认

识基督。肯定他一定是离弃道理了。”我的朋友，他跌倒了，可怕地跌倒了，可悲地



跌倒了；但是我记得在圣经里有一个例子，有一个人在他主的面前不认主！你们记得

他的名字；他是你们的老朋友——我们的朋友西门彼得！他发誓，诅咒，说道：“我

对你说，我不认得那个人。”然而耶稣看着西门。他跌倒了，但是他没有离弃道理；

因为，只是在这两三天后，彼得在他主的坟墓那里，他跑到那里去见他的主，要做第

一批看见到他复活的人。 
亲爱的，你可能公开说不认得基督，然而如果你悔改，还有怜悯要给你。基督没

有把你抛弃，你还要悔改。你没有离弃道理。如果你离弃了，我就不会向你传讲了；

因为人若是离弃道理，就不能叫他们重新懊悔了。 
但有人会说：“什么是离弃道理？”嗯，还没有一个这样的例子，所以我不能凭

观察来描述它；但我要告诉你，对它我是怎样看的。离弃道理，就是要圣灵完全从一

个人里面出去——他的恩典完全停止；不是潜伏不动，而是终止存在——就是要开始

了善工的神，离开完全不再做下去——全然，全部把手撤开，说：“嗨，你这个人！

我已经救了你一半，现在我要定你的罪。”这就是离弃道理的意思。它不是一时犯罪

。一个小孩子可能得罪他的父，却还可以活下来；但离弃道理就好像完全把孩子的头

砍掉。不仅仅是跌倒，因为要是这样我们的父还可以把我们扶起来，而是被摔下悬崖

，我们永远失丧了。离弃涉及到神的恩典改变了它生命的本质，神的不变变成了可变

，神的信实成了可以改变的，神自己不成为神了；因为离弃道理必导致这样的事情。 
但是如果神的儿女可以离弃道理，恩典可以在人的心里终止——那么就有了第三

个问题——保罗说，就不能叫他们重新懊悔了。 
使徒指的是什么？一位卓著的解经家说，他是指要这样就很难了。的确，如果一

个人离弃了道理，他要得救就非常难了。但我们回答：“我亲爱的朋友，这里根本不

是讲这会很难；这里讲是不能，我们喜欢按着小孩子读圣经的样子来读我们的圣经。

”这里说，这是不可能的，我们说这是完全不可能的，因为像这种情况，假如真的要

发生，对此人是不能，对神也是不能的；因为神已经定下旨意，他不会赐第二次拯救

，去救那些第一次拯救不能救他们的人。然而我好像听到有人说：“在我看来，一些

这样的人是可能离弃道理的，因为圣经说，他们若是离弃道理，就不能叫他们重新懊

悔了。”嗯，我的朋友，我要暂时算你的理论有道理。今天早上你是一个好基督徒；

当我们把这段经文用在你自己身上，看你会怎么办。你已经相信基督，把你的灵魂交

托给神，你认为，在某个不幸的时刻，你可能会完全离弃道理。请你注意，如果你到

我这里来，告诉我你已经离弃了道理，你是不是希望我对你说：“我的朋友，你就像

地狱里的魔鬼一样是被定罪的！因为现在是不能叫你重新懊悔了？”你会说：“哦！

不，先生，我要再一次悔改，加入教会。”这正是彻头彻尾的阿民念主义理论；但这

不是在神的圣经里头的。如果你一次离弃道理，你就像任何在鸿沟里永远受苦的人一

样，是被定罪的。然而我们却听有人说，有的人归正，相信了三次，四次和五次，一

次又一次重生。我记得一位好人（我想他是一位好人）指着一位在大街上的人说：“

那个人已经重生了三次，这是我很清楚的。”我可以提这个人的名字，但我不会这么

做。他说：“我相信他要再一次跌倒，他上酒瘾太厉害了，我不相信神的恩典可以帮

他一些什么，除非他变成一个滴酒不沾的人。”这样的人是读不懂圣经的，因为如果

他们的肢体真的，确实地离弃了道理，这里说，要他们重新懊悔就不可能了，这是一

个确凿的事实。但如果我问我的阿民念主义者朋友，他是否相信只有还有生命就有希

望？他说：“是的。只要灯还在点亮，最坏的罪人还能回转。” 
嗯，这可不太前后一致，你告诉我们，有一些人是离弃了道理，结果落在如此的

光景中，他们不能得救了，接着你又马上说这样的话。我想知道你是怎样使这两件事

情互相吻合的，我要你使这两个教训互相一致，除非等到有某些很有进取心的人把北

极放在南极的上面，我就不晓得你怎么可以做到这一点。事实上你说：“只要还有生



命就有希望。”这是不错的；但你说，如果有某一个人真的落入这样的光景，他要得

救就是不可能了，这就错了。我们现在要做两件事：第一，证明这个教训，就是如果

一个基督徒离弃道理，他就不能得救，第二，应用这个教训，表明它的用处。 
那么我就要证明这个教义，就是如果一个基督徒离弃道理——不是跌倒，因为你

明白我是已经解释过这一点了；但如果一个基督徒不再成为神的儿女，如果恩典在他

心里消失了——那么他就没有可能得救了，要他重新懊悔就不可能了。让我告诉你们

这是为什么。 
第一，如果你思考那已经开始了的工作，这就是不可能的。当人在建筑桥梁跨越

河面时，如果他们用最坚固的材料，用最好的方法建造，然而却发现根基是如此糟糕

，什么也无法坚立，他们会怎么说？嗨，“我们已经尝试了工程学，建筑学给我们最

好的法子，最好的都失败了；我们知道没有什么可以比已经尝试过的更好的了；所以

我们真的认为再没有可能建桥跨过这条河了，架一条铁路线过这沼泽湿地了，因为我

们已经尝试了人所知道最好的方法了。”正如使徒说的：“那些人曾经一度蒙了光照

；他们曾经得到圣灵的影响，向他们启示了他们的罪：现在还有什么是没有试过的呢

。他们曾一度被改变，确信自己有罪——还有什么是比让人知罪更超越的吗？圣经有

没有应许过给可怜的罪人，除了使他知罪，使他明白这点以外更好的事情呢？还有什

么是比圣灵的宝剑更有能力的吗？这还不能刺透人心，还有什么其他的可以做到这点

呢？这里有一个人，他曾落在神律法的锤子之下；但这还没有破碎他的心；你还能找

到什么更有力的吗？神的灵的灯曾经照亮他灵魂的深洞；如果这还不够，你还能找到

其他的东西吗？问问太阳，它是不是比圣灵的光照更明亮呢？问问星星，它们是不是

有比圣灵的光更亮的光？被造物要回答说没有。如果这都失败了，那就没有别的可以

成功了。这些人，况且还尝过天恩的滋味，尽管他们已经被赦免，得称义，然而按着

这种假设，因着基督的赦免和称义还不足够救他们，他们怎能得救呢？神已经弃绝他

们；他用这些都不能拯救他们，还有什么别的可以救他们呢？他们已经尝过了天恩的

滋味，还有比这更大的怜悯会加给他们吗？还有什么袍子是比基督的义袍更明亮的吗

？还有什么浸泡是比那“充满血的源泉”更有果效的吗？没有。全大地都在回应：“

没有！”如果这失败了，还会剩下有什么呢？ 
这些人还于圣灵有分，如果这都失败了，我们还可以给他们更多的东西吗？我的

听众，如果圣灵住在你的心里面，如果圣灵不能使你成圣，保守你到尽头，还能试什

么其他的法子呢？ 
问那亵渎的人，他是否知道还有一位，或胆敢认为还有一位是比圣灵更大的！还

有一位是比无所不能的神更大的吗？还有一种能力是比住在信徒新生的心里的能力更

强大的吗？如果圣灵已经失败，哦，天啊！告诉我们在哪里还可以找到超过他的能力

的？如果这都没有效力，接着还有什么可以尝试呢？这些人，他们“尝过神善道的滋

味”。他们已经爱上了恩典之道，这些教训已经入了他们的心里，他们已经以这些为

食物饱尝了。还与什么新的教训可以向他们传讲呢？历代的先知！你在哪里可以找到

另外一套神学教义？我们还可以有谁呢？我们要让摩西从坟墓里起来吗？我们要招来

所有古时的先知，要求他们发预言吗？如果这样，那么只有一个教训是真实的，如果

这些人在接受这些以后又离弃了道理，他们怎么可以得救呢？ 
再一次，按着这段经文，这些人是觉悟了“来世的权能”。他们有了征服罪的权

能——信心的权能，祷告的权能，与神交通的权能：他们还要得到什么更大的权能呢

？这已经失败了，还可以做些什么呢？哦，你们这些天使！请回答，还要做些什么？

还有什么方法是没有试过的？如果拯救的伟大方面已经被挫败，还有什么是有用的？

现在还可以尝试什么？他曾经一度得救；但现在我们认为他失丧了。那么他现在怎么



可以得救呢？还有一种辅助的拯救吗？还有什么是可以超过基督，在耶稣被击败的地

方作一位基督的？ 
然后使徒说，如果他们真的离弃了道理，他们招致的大罪，就要使他们身处怜悯

的界限之外了。基督死了，籍着他的死他为那些谋杀他的人作成了赎罪祭；他为那些

曾把他钉上十字架的罪作了挽回祭，但我们有没有看过说基督会为那些把他重钉十字

架的人再一次去死？但是使徒告诉我们，那些真的离弃了道理的信徒，他们是“把神

的儿子重钉十字架，明明地羞辱他。”那么哪里还有为此作的赎罪祭呢？他已经为我

而死，什么？尽管仿佛全世界的罪都在我的肩上，然而它们只是把他钉十字架一次，

这一次的钉十字架已经把这些罪都除去了；然而如果我把他重钉十字架，我在哪里还

可以找到赦免呢？天可以，地可以，满有慈爱心肠的基督他自己可以指给我看另外一

位基督，给我看到第二个加略山，给我第二个客西马尼园吗？啊！不！如果我们离弃

了，这罪的本身要使我们离开希望之光。亲爱的，再想想，要救这样的人需要些什么

。 
基督已经一次为他死了，然而他离弃了，失丧了；圣灵已经重生了他一次，然而

这重生的工作没有用。神已经给了他一个新心（当然我只是按着使徒的假设来这么讲

），他已经把他的律法放在这心里，然而他离开了他，和他不会离开的应许相反，他

已经使他“好像黎明的光”，但是他不是“越照越明，直到日午”，他只是照回黑暗

。那还要有什么？那一定要有第二次道成肉身，第二个加略山，第二位圣灵，第二次

重生，第二次称义，尽管第一个的已经成就，完全了——事实上，我不知道该有什么

。如果满有恩典的救主失败了，他要尝试再次动工，这必导致对自然和恩典的整个国

度的破坏，这真的会把整个世界颠倒得天翻地覆。 
如果你看第7节经文，你就会看到使徒用大自然为例子证明他的话。他说：“就如

一块田地，吃过屡次下的雨水，生长菜蔬合乎耕种的人用，就从神得福；若长荆棘和

蒺藜，必被废弃，近于咒诅，结局就是焚烧。”看！有一块田地；雨水落在它的上面

，它结出好果子。那么它就从神得福。但如果按着你的假设，有另外一块田，同样的

雨水落在它上面，同样的露水给它滋润；它和另外一块田地一样被耕作，耙土，农夫

在它这里用尽一切方法，然而它没有生长。如果天上的雨水不能使它变得肥沃，还有

什么可以呢？各样农业的技巧已经试过了，在它上面各样的方法都用尽了，然而还是

没有用。还可以怎么办呢？除了被焚烧，被诅咒，像撒哈拉的沙漠一样被放弃，被交

给毁灭，就没有其他别的出路了。 
所以，我的听众，是否可能恩典在你里头动工，却无法使你得救，神恩典的作用

下来，像从天而来的雨水，然而却空空返回到神那里，你就没有任何指望，因为你要

近于咒诅，你的结局就是焚烧。 
我们有一个看见。这真是一件奇特的事情，就是我们的朋友会相信人可以被归正

，被造成为新人，然后离弃，又被归正一次。按着本性我是一个旧人；神创造我把我

变成一个新人，他把我造成一个新的人。我不能回头变回一个旧人，因为我不能被反

创造。但是，假设我新人的地位还不够好，不足以把我送进天堂，这还要有什么呢？

是不是一定要有一个超过新人的——一个新新人。真是的，我的朋友们，我们已经进

入了梦想的国度；但我们被迫跟着我们的对手进入这荒谬之地，因为我们不晓得还有

什么其他方法对付他们。 
还有一个想法。圣经里没有一个地方教导我们说，除了耶稣基督的拯救以外，还

有任何其他的拯救——没有一个地方告诉我们说有任何其他的能力，是超级卓越，超

越圣灵的能力的。这些已经试验在人的身上，但是根据这种假设，它们已经失败了，

因为他已经离弃了。在这里，神从来没有启示过，他给一种拯救对他没有作用的人预

备了一种后备的拯救，除非有人可以指给我们看，有一处圣经是这样宣告的，否则我



们仍要坚持这段圣经的教训是：如果恩典是不起作用的，如果恩典不可以保守一个人

，那么除了他一定要被定罪，就没有其他的了。这岂不就是说，只是用了一点迂回的

说法，恩典要这样成就吗？所以，这段话不但不是与加尔文主义终蒙保守的教义相敌

对，还是它所能得到的最好的证据之一。 
现在，我们要最后来应用这个教义。如果基督徒可以离弃道理，停止作一个基督

徒，他们就不能重新懊悔了。有人会说：“但是，你说他们是不能离弃的。”这里放

上一个“若是”，好像吓唬小孩子的东西，或不可能存在的鬼影，这有什么用处？ 
我这位有学问的朋友：“你这个人哪，你是谁，竟敢向神强嘴呢？”如果神把这

给词放在这里，他是放在这里，有很智慧的理由，有极好的目的。让我告诉你这是为

什么。 
第一，哦，基督徒，这被放在这里，是防止你离弃。神保守他的儿女免于离弃；

但是他使用方法来保守他们；其中一个方法就是律法的威慑，给他们看到如果他们离

弃，后果会是怎样。 
有一个深渊——防止一个人掉下去的最好方法是什么？嗨，是告诉他，如果他真

的掉下去，他就要无可避免摔得粉身碎骨。 
在某一个古老的城堡里有一个很深的酒窖，那里积聚了极大量的气体，会把任何

下去的人杀死。导游会怎么说：“如果你下去，你就永远不能活着上来了。”有谁会

想下去呢？导游告诉我们后果，这事实本身就防止我们下去。 
我们的朋友把一杯砒霜从我们面前拿开，他不想我们把它给喝了，但他说：“如

果你喝了，这会把你杀死的。”他会有片刻的认为，以为我们会喝吗？不，他告诉我

们后果，他肯定我们不会这样做。 
所以神说：“我的孩子，如果你掉到这个悬崖下面，你就要摔得粉碎。”孩子会

怎么做? 他说：“父亲，保守我，你把我抱起来，我就安全了。”这要引导信徒更加

依靠神，引导到一种神圣的畏惧和谨慎，因为他知道，如果他离弃了道理，他就不能

重新懊悔了，他要远离那极大的鸿沟，因为他知道，如果他跌下去，他就不得拯救了

。这被算计，为的是激发起畏惧，这神圣的畏惧要保守基督徒免得跌倒。 
如果我的想法和阿民念主义者一样，就是我可能会离弃，然后又回转，我就会经

常离弃，因为罪恶的肉体和血气认为离弃，作一个罪人，上戏院看戏，或喝醉酒，然

后回到教会，作为一位离弃了一小阵子，又被重新接纳的亲爱的弟兄，这是很好的事

情。 
毫无疑问牧师会说：“我们的弟兄查尔斯有时候有一点不太坚定。”有一点不太

坚定！他是根本不晓得恩典；因为恩典生出一种神圣的谨慎，因为我们觉得，如果我

们不被神的能力保守，我们就要灭亡了。 
我们对我们的朋友说，给他的灯加上油，使它可以继续点亮！这是否暗示着是容

许它熄灭呢？不，神要赐给他油，不断倒进灯里。像约翰本仁的比喻——有一团火，

他看见一个人往火倒水。传道者说：“你岂看不见那火会熄灭，水特意倒上去是为了

把它弄熄灭，如果成功了，它就永远不会再一次点亮了。”但神不许这样！因为在墙

的后面有一个人往火上倒油；如果不是一只天上的手在倒油，我们无可避免就要被驱

赶到灭亡里了，为了这个事实我们实在有理由去感恩。那么基督徒，要小心，因为这

是一个警告。 
这是为了激发我们的感恩。假设你对你的小孩子说：“小汤姆，你知不知道，如

果我不给你饭吃，你会死掉的？再也没有其他人给小汤姆饭吃了。”那么会怎样？孩

子不会以为你会不给他饭吃，他知道你会，为此他对你很感激。化学家告诉我们，如

果空气中没有混杂着氧气，动物就会死掉。你会认为就没有氧气了，所以我们要死掉

了吗？不，他只是教导你神伟大的智慧，按着正确的比例把各样气体混在一起，从前



一位天文学家说：“神有大智慧，他把太阳正正放在一个合适的距离——不是远一点

，让我们冻死，不是近一点，让我们被烤焦。”他说：“如果太阳离我们近一百万英

里，我们就要被烤死了。”这个人是不是以为太阳会近一百万英里，所以我们都要被

烤死呢？他说：“如果太阳远一百万英里，我们就要冻死了。”他是不是说太阳会远

一百万英里，所以我们就要被冻死呢？根本不是。然而这是一种很合乎道理的说法，

告诉我们应当对神多么感恩。所以使徒也是这样说。基督徒！若是你离弃了道理，你

就不能重新悔改了，就这样，他保守你——“看到石头悬在空中，看到火星在海洋点

亮；离死亡如此接近，被保守存活；我把荣耀归给神。” 
哦，基督徒，有一罪恶的杯，可以让你的灵魂下地狱。啊！是什么样的恩典拉着

你的手臂，不让你去喝这杯？在这一刻，你就像圣基达岛上的捕鸟人，你被一条绳索

吸引到天堂；如果那抓住你的手把你放开，如果那绑着你的绳索断了，你就要跌落在

定罪的岩石上。向神高举你的心，赞美他，他的臂膀不会疲倦，从来不会缩短，以致

不能拯救。肯穆尔勋爵临终的时候对罗哲夫说：“朋友！我的名字写在基督的手上，

我看到了！这是大胆的话，但朋友，我看到了！” 
那么，如果是这样，要是我的名字可以从他那里被拿开，他的手就一定要从他的

身体上被砍掉；如果这名字是刻在他心上，如果人要把我的名字挖出来，他的心就首

先要被挖出来。 
那么信徒，请坚持，信靠！你“有这指望如同灵魂的锚，又坚固又牢靠，且通入

幔内。”风在怒吼，狂风在咆哮；如果缆绳松脱，或者你的锚断了，你就失丧了。看

看那些众人直奔向前的礁石，如果恩典离开你，你就要在它们上面船毁人忘了；看看

那些深海之处，海员的骷髅在其中睡觉，如果那锚非你所托，你就要到那里去了。如

果那锚一次脱离，就不能再让你停泊了，因为没有别的锚，没有别的拯救，如果一次

拯救对你失败，你要得救就是不可能的了。所以感谢神，你有那不能失败的锚，然后

高声歌唱——“我有如此支持，就是我永恒之神，他承托大地巨柱，铺陈诸天，我又

怎能沉没？耶稣活着，我怎会死？他复活离开死人。赦罪，恩典我心领受，出于我那

得高升的头。” 
 


